

**Al margen de los partidos para la Convención Constitucional**

# Las nueve agrupaciones que tratan de movilizar a los independientes

En algunos casos buscan candidatos ciudadanos, pero en general más participación.

Por Viviana Candia y José Miguel Wilson

Las complejidades para inscribir candidaturas a la elección de constituyentes de abril han obligado a independientes y a organizaciones a activarse.

Estos grupos, al margen de los partidos, pero que en algunos casos tienen el apoyo de ciertos militantes a título personal, avanzan por carriles paralelos, pero buscan lo mismo: que la ciudadanía participe y que los independientes no terminen subrepresentados o ignorados en el proceso de redactar una nueva Carta Política.

Según datos del Servicio Electoral, de los 14 millones 470 mil electores que pudo haber votado en las primarias de ayer, solo el 4% está inscrito en partidos políticos.

Estas cifras han motivado a nueve organizaciones (no partidos) a promover la participación, lo que incluye, en algunos casos, la búsqueda a nivel nacional de candidatos independientes a la Convención Constitucional.

Muchas de estas agrupaciones están integradas por personas que aspiran a competir, pero también hay profesionales que buscan ayudar en segunda línea.

Hay organizaciones ciudadanas, gremiales e incluso movimientos escindidos de partidos, que están prestando apoyo a quienes no cuentan con redes políticas.

Con esta meta, también han estado presionando para la reforma constitucional que facilitaría la inscripción a postulantes sin un partido detrás.

Entre ellas, está la **Comunidad por la Dignidad** que, según Luis Mesina, vocero de la Coordinadora NO+AFP, está "en el empeño por levantar candidaturas independientes, pero con militancia social. No caras de TV o personalidades ajenas al mundo social".

De hecho, él va de candidato, al igual que Ana María Gazmuri, (Fundación Daya) y que el capitán (r) de Ejército, Rafael Harvey. Esta comunidad también pretende apoyar postulantes a alcaldes, concejales y gobernadores.

**Independientes No Neutrales** ya ha presentado candidatas a constituyente en distintos lugares. En la Metropolitana, por ejemplo, llevan a Benito Baranda, exdirector social de Hogar de Cristo y a la periodista Patricia Politzer.

En tanto, el objetivo de la **Red para la Participación Ciudadana**, compuesta por organizaciones y académicos, no es buscar candidatos, sino ampliar la participación (diálogos, difusión, foros, promover la transparencia, la inclusión, audiencias ciudadanas e iniciativas populares de ley).

Otras cuatro agrupaciones provienen de la esfera política, pues están integradas por exmilitantes y algunos que siguen perteneciendo a partidos. Tal es el caso de **Progresismo con Progreso** (ex DC), **Comunidad en Movimiento** (ex DC), **Sumamos** (ex Ciudadanos) y **Proyecto Cambio Democrático** (PS y ex PS).

Otra entidad es **Democracia en Diálogo**, donde convergen militantes e independientes.

Uno de los últimos referentes a constituirse es **Levanta Chile** que se define como "un movimiento ciudadano compuesto por emprendedores y representantes de regiones" y que ya presentó a varios de sus candidatos.

En todo caso, también hay otros grupos de carácter más local como **Antofagasta Constituyente**, **Movimiento Independientes del Norte**, **Convencionales.cl** (donde se llama a la comunidad postular a sus candidatos) y **la lista del Pueblo** que, hasta ahora tiene como candidata más conocida a Giovanna Grandón, transportista escolar que se hizo más conocida como "Tía Pikachu" tras su baile como corpóreo en la marcha del 25 de octubre de 2019.

Hasta ahora, los únicos que optaron por no reinventarse de cara a la convención constituyente fueron los "Independientes por el Rechazo" que pusieron fin a sus actividades tras el plebiscito.



